

que tres ó cuatro días después de haberse sabido en esta villa el asesinato de Mr. Henry, esto es, el 24 ó el 25 de Agosto, se hablaba sobre el suceso en una reunión de personas, y que una de ellas á quien no conoce, dijo que la víspera del día en que Henry emprendió su marcha para San Juan de Sabinas, se vieron salir de Zaragoza dos hombres, uno de ellos montaba un caballo tordillo y el otro un caballo oscuro; que algunos días después se vió á uno de esos mismos hombres comprando bórregos por las inmediaciones de Zaragoza, recordando el mismo Cárdenas haber oído designar á uno de ellos con el apellido de Mesa. Por último, el ciudadano Juez de letras de esta villa, hablando conmigo hace pocos días sobre la evasión de Gibson, me manifestó que sentía extraordinariamente este suceso, porque abrigaba sospechas de la participación ó complicidad del citado Gibson en el asesinato de Henry, además de las causas por que había sido preso. Todo esto, señor, ha venido y viene en mi pobre concepto á robustecer las pruebas de que los empleados de esta oficina no son culpables de los delitos de que se hallan acusados por el señor Agente comercial de los Estados Unidos, probándose igualmente, que Mr. Henry introdujo sus mercancías de contrabando, sin que para tal operación mediaran arreglos con el Administrador, debiendo reputarse su muerte como un crimen aislado, en el cual no han tenido participación los empleados.

Al practicarse por el ciudadano Juez de letras de esta villa el exámen de las petaquillas en que conducía su equipaje Mr. Henry, se encontraron entre otros papeles de escasa importancia algunos documentos que vienen á arrojar mucha luz sobre este negocio. Es el primero de los documentos á que me refiero, una carta del Sr. D. Daniel Milmo, comerciante establecido en Monterey Laredo, fechada el 22 de Julio de 1878, contestando á otra que le dirigió Mr. Henry con fecha 5 de Julio del mismo año: en esta, pregunta Henry, si podría pasar por la Aduana de Laredo algunas mercancías con descuento de derechos, contestándosele que ningún negocio de tal naturaleza se podría hacer por aquella Aduana. La carta del Sr. Milmo está poniendo de manifiesto, que Henry no pensó nunca verificar su importación legalmente; muy al contrario, siempre tuvo la mira de defraudar aunque fuera una parte de los derechos. El segundo de los documentos á que me refiero es el permiso que con fecha 10 de Agosto expidió la Aduana del Paso del Aguila á Mr. Henry para que hiciera la exportación. Dos circunstancias notables concurren en este documento: primera, que fué expedido para exportar cincuenta bultos, y no cuarenta y seis como asienta el señor Agente comercial: segunda, el haberse encontrado entre los papeles de Mr. Henry. Los permisos de exportación que expide la Aduana de Paso del Aguila, exceptuando los de tránsito de bestias y carruajes que quedan en poder de los interesados para presentarlos al retorno, son recogidos por un empleado de aquella Aduana al pasar las mercancías por el vado establecido frente á esta villa. Ahora bien, si como se dice, las mercancías de la propiedad de Henry pasaron en uno de los chalanes que hacen el tráfico del río, ¿cómo es que conservaba el permiso en su poder y no le fué recogido por el empleado de aquella Aduana como se hace en todos los casos de exportación de mercancías? Abundan, pues, las pruebas de que Mr. Henry introdujo de contrabando los efectos que conducía; y por lo mismo, á mi juicio, debe procederse respecto de ellos conforme á lo dispuesto en el arancel de Aduanas vigente, salvo el mejor parecer de esa Secretaría.

De las constancias que obran en el expediente que tengo la honra de remitir, aparece que el alcalde de Zaragoza remató una parte de las mercancías de Henry, y dispuso de su producto para cubrir los gastos que según dice tuvo que erogar para la inhumación del cadáver, y en el trasporte y custodia de la carga; gastos que pretende justificar aquella autoridad con los documentos que obran á fojas 133, 139, 140, 141, 142, 143 y 144. El juzgado de Distrito á quien la ley encomienda el conocimiento de este negocio, apreciará la conducta del ciudadano alcalde de Zaragoza como lo estime de justicia, y esa Secretaría dispondrá lo que juzgue conveniente, con vista de los documentos á que me refiero.

Para concluir, me es forzoso llamar aún la atención de esa Secretaría sobre algunos hechos, que á mi modo de ver, tienen la más alta significación tratándose de los difíciles y complicados negocios de esta frontera, los cuales no pocas veces toman el carácter de internacionales, haciendo embarazosas las relaciones entre una y otra República. La voz pública acusa unánimemente al señor Agente comercial de los Estados-Unidos en esta villa de ser el constante promovedor de disturbios y complicaciones con las autoridades norte-americanas de la margen del Bravo. Sus apasionados informes, su manera especial de narrar los sucesos, comentándolos y desfigurándolos á su antojo, han producido ya amarguísimos frutos, porque para satisfacer el odio que profesa á los mexicanos y á cuanto tiene relación con México, nada le es suficiente. El fué el instigador de la invasión del general Mac Kenzie en Mayo de 1874; lo fué igualmente de las que á principios del año próximo pasado verificaron el mismo general y el coronel Shapter; y en suma, no perdona medio de hacer difíciles las relaciones entre uno y otro país. Estos informes, que me fueron ministrados por los vecinos más caracterizados de esta población, han sido confirmados y robustecidos por diversas personas de Paso del Aguila, ciudadanos americanos, cuyo dicho no podrá ser sospechoso. Tal conducta, de parte de quien se halla investido de funciones oficiales, es la menos á propósito para que se puedan apreciar en su justo valor sucesos que de algún modo tengan conexión con las relaciones entre ambos países. Para valuar esos mismos hechos, para estimarlos en lo que son realmente, se necesita una justificación y una imparcialidad á toda prueba, un juicio muy recto y un criterio exquisito para no dejar desapercibida ninguna circunstancia por insignificante que parezca, y apreciarlas en lo que realmente valgan, porque solo así se puede estar satisfecho de haber llenado su misión en verdad y en conciencia. El odio es mal consejero, y el señor Agente comercial solo escucha la voz del odio al tratar las cuestiones que tienen relación con México.

Al practicar la averiguación que esa Secretaría se sirvió ordenarme, me he sujetado exactamente á las instrucciones que me fueron comunicadas: he procedido con lealtad y buena fé, no perdonando medio alguno que pudiera conducirme al descubrimiento de la verdad, procurando deducirla y desentrañarla de las pruebas y constancias que obran en el expediente: toca á esa Secretaría rectificar aquello en que he podido equivocarme, y fallar como lo estime de justicia, con presencia de esas mismas pruebas, corrigiendo lo que con desaliñado estilo he tenido la honra de exponer en este informe.

Libertad en la Constitución. Piedras Negras, Enero 15 de 1879.—M. Sevilla.—Al Secretario del despacho de Hacienda y Crédito público.—México.

d.—Consideraciones que se desprenden de los hechos y documentos precedentes.

1457. El informe que precede, demuestra con toda claridad la completa inexactitud de las acusaciones hechas por el agente consular de los Estados-Unidos en Piedras Negras contra los empleados de aquella aduana, de los delitos de peculado y complicidad en el asesinato de Walter Henry, supuesto que no aparece constancia alguna de que los efectos se importaran por ella, no habiendo pasado ni por la aduana ni por la población de Piedras Negras, ni el 10 de Agosto de 1878, que es la fecha en que el agente consular de los Estados-Unidos en aquella población, expresó que habían sido despachados, ni en los días inmediatamente anteriores ó posteriores á aquella fecha. Aparece también que las personas en cuyo testimonio se apoyaba el expresado agente consular de los Estados-Unidos, para formular sus cargos contra

1457. Este informe demuestra la inexactitud de las acusaciones del agente consular de los E. U. en Piedras Negras.

los empleados de aquella aduana, ó han negado por completo el haber hecho alguna vez inculpaciones á dichos empleados, ó han manifestado que no tienen prueba, ni sospecha alguna en contra de ellos, ó se han limitado á decir, que tenían sospechas vagas de la complicidad de algunos empleados, sin fundar estas en hecho ó prueba alguna.

1458. Es de notarse, que el agente consular de los Estados-Unidos en Piedras Negras autor de las inculpaciones contra los empleados de aquella aduana, no se hubiera prestado á facilitar al visitador Sevilla las pruebas que tuviese para formular aquellas acusaciones cuando este se las pidió con el objeto de esclarecer los hechos.

1459. Sería necesario repetir aquí todo el informe precedente, de por sí bastante extenso, para exponer todas las pruebas y todos los incidentes que convencen de la manera más absoluta, de que los empleados de la aduana de Piedras Negras son inocentes de los crímenes que se les han atribuido por el agente consular de los Estados-Unidos en aquel lugar. Baste decir solamente, para concluir con este asunto, que esas acusaciones han resultado del todo infundadas, calumniosas y hasta inverosímiles, vistas las circunstancias del caso, detalladamente referidas en el informe preinserto del visitador Sevilla.

1460. De ese documento aparece, que hay fundamento para creer que el asesinato de Walter Henry haya sido perpetrado por ciudadanos de los Estados-Unidos en territorio mexicano, para apoderarse del dinero que Henry había sacado de Piedras Negras y que era generalmente sabido llevaba consigo. Se ve, pues, á qué queda reducido el cargo formulado contra los empleados de Piedras Negras, y contra la seguridad en México, por causa del asesinato del ciudadano de los Estados-Unidos Walter Henry.

1461. Los cinco casos especiales que se creyó conveniente citar en el informe en comprobación de sus asertos respecto de la falta de seguridad en México y peligros á que se exponen las personas que vienen á comerciar con este país,—y que es de suponerse serán los más notables de los últimos años que pudieran encontrarse para producir el efecto indicado,—una vez analizados y rectificados los informes inexactos ministrados respecto de ellos, pierden por completo el carácter con que se les presenta, pues quedan reducidos á la categoría de hechos comunes, frecuentes en los demás países, y en los cuales no se ha seguido ningún perjuicio irreparable á ninguna de las personas que se presentan como víctimas, con excepción del Sr. Walter Henry, respecto de quien hay motivo para creer fué asesinado por ciudadanos de los Estados-Unidos. Si esto resulta del análisis de esos casos, fácilmente se comprende la fuerza que deba darse á las aseveraciones generales del informe respecto de la inseguridad y de los peligros á que están expuestas las personas que viven en México.

8.—RESÚMEN DE LOS HECHOS RELACIONADOS CON LA SEGURIDAD, CUMPLIMIENTO DE LA LEY Y CONSERVACION DEL ÓRDEN EN MÉXICO.

1462. De lo que se ha referido hasta aquí, respecto de la seguridad pública, del cumplimiento de la ley y de la conservación del orden en México, aparecen demostrados los hechos siguientes:

1º. Que aunque el informe presenta á México como un país en que no hay seguridad para las vidas y las propiedades, un observador imparcial puede encontrar en los mismos hechos mencionados en el informe, motivos que demuestran que se disfruta de seguridad.

2º. Que el informe empieza por reconocer, que en esta ciudad hay seguridad, da á entender que la hay también en las demás poblaciones de importancia del país, y considera que la inseguridad existe en los caminos.

3º. Que los hechos que menciona el informe para demostrar la inseguridad en los caminos, no justifican suficientemente su aserto, supuesto que son sucesos aislados, de los cuales no puede deducirse una consecuencia general, pues de que se hayan cometido algunos crímenes, no se infiere que se cometan siempre, y ménos que no pueda estar libre de ellos todo el que transite los caminos.

4º. Que el mismo ejemplo del asalto sufrido por el Cónsul general de Bélgica en los Estados-Unidos,

1458. El agente consular de los E. U. no facilitó las pruebas que le pidió el visitador Sevilla.

1459. Las acusaciones hechas por el agente consular de los E. U. resultaron ser del todo infundadas.

1460. Hay fundamento para creer que el asesinato de Mr. Henry fué perpetrado por ciudadanos de los E. U.

1461. Los casos referidos por el informe no prueban que haya mayor inseguridad en México que en otros países.

1462. Resumen de los hechos relacionados con la seguridad, cumplimiento de la ley y conservación del orden en México.